

ENTRE EL LEGADO Y EL PORVENIR: CINCUENTA AÑOS DE ANÁLISIS DE LA CONDUCTA EN MÉXICO

En este 2025 celebramos con orgullo y emoción el cincuentenario de la Sociedad Mexicana de Análisis de la Conducta (SMAC). Fundada en 1975, la SMAC ha sido un referente para el desarrollo, la enseñanza y la divulgación del análisis de la conducta en México, aspiraciones que están consagradas en su acta constitutiva, a saber: a) Difundir el conocimiento del análisis de la conducta entre los profesionales de la Psicología y disciplinas afines; b) Publicar la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta; c) Organizar seminarios, congresos y eventos científicos que promuevan la comunicación entre los especialistas en análisis de la conducta en México; d) Establecer vínculos con asociaciones semejantes en México y en el extranjero; e) Asesorar instituciones, organismos y asociaciones sobre asuntos relacionados con el análisis de la conducta.

Dicha acta constitutiva fue firmada el 9 de mayo por Emilio Ribes Iñesta, Víctor Manuel Alcaraz Romero, Ely Rayek Zaga, Florente López Rodríguez y Francisco Javier Buenaventura Cabrer y Ramos, quienes junto con Héctor Ayala Velázquez, Arturo Bouzas Riaño, Carlos Bruner Iturbide, Víctor A. Colotla Espinoza, Laura Hernández Guzmán, Gloria Silvia Macotela Flores, Javier Nieto Gutiérrez, Juan José Sánchez Sosa y Carlos Santoyo Velasco, entre otros, conformaron la primera generación de analistas conductuales en México, y quienes sembraron las bases de una comunidad que, a pesar de los retos, las discordias y las crisis, ha logrado mantener su tradición académica. A lo largo de estas cinco décadas, la SMAC ha resistido los vaivenes de la historia, defendido el valor del conocimiento científico, cultivado el pensamiento crítico y la duda razonada.

Es claro que el análisis de la conducta necesita voz, y la nuestra ha sido escrita con rigor, claridad y propósito en la Revista Mexicana de Análisis de la Conducta, basta notar que este volumen es el número 51 para sentir el peso de la historia. Lo que no se conoce son los desvelos, el trabajo no pagado, la inversión de tiempo (y a veces incluso dinero personal) que han sido necesarios para mantener viva a la RMAC. Gracias a los editores y editoras cuyo esfuerzo Herculano ha permitido a generaciones de investigadores compartir sus hallazgos, desarrollos

teóricos y aplicaciones del análisis de la conducta con los mayores estándares de calidad internacional.

Celebrar este aniversario significa también reconocer que sólo es posible mediante el trabajo colectivo. Los treinta y tres Congresos Mexicanos de Análisis de la Conducta que durante estas cinco décadas se han realizado son prueba de ello, en los cuales se han presentado miles de ponencias y cientos de investigadores han presentado sus avances de investigación. En cada uno de estos congresos, jóvenes estudiantes han realizado sus primeras presentaciones, estas cinco décadas de congresos han formado y entrenado la necesaria creación de los cuadros de relevo de generaciones de analistas de la conducta.

Medio siglo de historia nos invita no sólo a mirar hacia atrás con aprecio y gratitud, sino también hacia adelante, hacia los nuevos retos que el futuro, cada vez más cercano, nos depara. La inserción de las inteligencias artificiales tanto en la vida académica como en la práctica profesional de la psicología, así como los cambios culturales, las crecientes crisis climáticas, los avances tecnológicos que van desde la clonación hasta el viaje espacial, son todos escenarios donde el analista conductual puede y debe aportar su conocimiento y experiencia. Que este aniversario nos inspire a seguir trabajando, a ser críticos de nuestras propias prácticas y, sobre todo, a usar el conocimiento conductual como herramienta de transformación social.

Gracias a cada persona que ha sido parte de esta historia.

**Rosalinda Arroyo Hernández
Presidenta de la
Sociedad Mexicana de Análisis de la Conducta**